

# ECO DE TERUEL

PERIODICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

En Teruel, un mes. . . . . 0'50 pesetas  
Fuera, tres meses. . . . . 1'75 »

ADMINISTRACIÓN, TOZAL, 1

PAGO ANTICIPADO

AÑO X

NÚM. 472

SE PUBLICA SEMANALMENTE

DOMINGO 9 DE JUNIO DE 1895

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

## FERROCARRIL CALATAYUD-TERUEL-SAGUNTO

### PREPARATIVOS.

Las noticias que hoy tenemos respecto al comienzo de los trabajos de nuestro camino de hierro, no pueden ser más satisfactorias, suponiéndonos que en breve han de verse aquellas confirmadas por hechos prácticos que el país todo podrá apreciar por el beneficio que reporta.

En toda la región á que la línea alcanza, ha renacido la esperanza perdida con anteriores concesionarios, y nos consta que los pueblos todos están animados del mejor deseo en favor de la nueva empresa constructora para ayudarla en cuanto pueda interesarla en el pronto cumplimiento de su formal compromiso.

No puede decirse que el actual concesionario se descuida en llevar á cabo los preliminares de su obra salvadora para esta desventurada comarca.

Según las noticias telegráficas que nuestro querido compatriota, Sr. Gascón, nos comunicó el día 3 por la noche, ha sido ya formalizada la escritura de concesión; se ha nombrado por la casa concesionaria Ingeniero jefe de la línea en construcción, á Toequet y Administrador general á Seiges. Añade nuestro amigo que el 15 del actual darán principio los trabajos de replanteo por Sagunto, y el día 30 se harán por Calatayud, lo cual nos induce á creer que simultáneamente se trabajará por diferentes secciones para ganar tiempo y poder cumplir lo que el concesionario ha prometido.

El *Agente Ferroviario*, en su último número, juzga como se merece á la nueva casa, y dedica algunas columnas al asunto, haciendo justicia á los laudables propósitos de los nuevos concesionarios.

Las *indicaciones* que dicho periódico hace en una carta de nuestro querido compañero Sr. Arnau, de Sagunto, nos parecen oportunas, y no queremos privar á nuestros abonados de su lectura:

«1.ª Está en la creencia de alguien que el ferrocarril-valenciano aragonés debe ser independiente desde Calatayud hasta Valencia. Una desviación por Gilet ocasionará un gasto de siete millones de pesetas. El ferrocarril de Valencia á Tarragona fue concedido para doble vía, y en tal concepto se construyeron cunetas, pontones y puentes, dejando al porvenir la realización de este propósito, que se ha verificado entre Valencia y Grao. El aumento de la doble vía entre Sagunto y Valencia es cuestión de adicionar un cuarto del terraplén, para lo cual bastarían *cuatrocientas mil pesetas*, y cuya compra equitativa no puede ser de gran costo, comparado con la expropiación y compra de ricas huertas, hoy en producción.

2.ª Ha circulado la noticia de que esa Sociedad se ocupa con decidido empeño de los trabajos concernientes á las secciones 6.ª y 7.ª hasta el kilómetro 106, proponiéndose en

ocho meses que los trenes recorran la línea en explotación entre Sagunto y Segorbe hasta Navajas. Respeto de la vía estrecha en construcción con preparaciones para ancha, signen los trabajos con actividad muy notoria, y un sólido y esbelto puente avanza con rapidez en Estivella, lo cual hace creer que existen inteligencias que alientan felices esperanzas en el cumplimiento de tan acertados fines.

Tengo el honor, pues, de rogar á ustedes presten su atención á las indicaciones que les dirija este núcleo valenciano-aragonés, con la seguridad de que su propaganda en pro de la fraternidad hispano-belga será una justa compensación á la reciprocidad que exijan los merecimientos mutuos.»

Es indudable, pues, que el asunto de nuestro ferrocarril marcha como podemos desear, esperando nuevas y más agradables impresiones que aumenten más y más nuestras esperanzas de ver pronto construirse en gran escala nuestra suspirada vía.

### ACABAR POR DONDE DEBÍA EMPEZARSE.

Si se nos dijera que una familia bien ó mal acomodada, reuniase en cónclave para determinar los gastos de su casa y que acordaba fijar éstos en una cantidad cualquiera, sin parar mientes en el haber de que disponía, ignorando, por tanto, si alcanzaba ó no á cubrir aquellos gastos, juzgaríamos que la tal familia no estaba en su cabal juicio. Y si se nos dijera además que, á sabiendas lo fijaba en mayor suma que la que representarían los ingresos seguros y aun probables, entonces lo ménos que le ocurriría á cualquiera que se interesara por aquella dislocada familia sería pedir, en evitación de una inminente ruina, con perjuicio de menores, que se le nombrase un administrador de sus bienes y de sus rentas.

Pues esto es, lisa y llanamente, lo que sucede con los presupuestos generales del Estado. La gran familia nacional representada por los que podemos llamar sus jefes, los ministros y los diputados y senadores, se reúne para tratar de su vida económica, y empieza por donde debía acabar, es decir, empieza por fijar los gastos del Estado sin saber los recursos de que dispone. Decimos mal, determina los gastos sabiendo que no tiene ingresos bastantes para satisfacerlos y que para vivir con el lujo y la ostentación que se propone necesita acudir al crédito ó lo que es lo mismo á la trampa.

A los jefes de la gran familia nacional, como al de la familia de nuestro ejemplo hay que considerarlos locos. Ven que por ese camino se vá derecho á la ruina y sin embargo no se apartan de él. La vanidad les ciega y nada les importan las desgracias de mañana

con tal de vivir hoy con fastuosidad y boato desmedidos.

Podrán los hacendistas dar cuantas razones quieran en justificación del déficit con que se presentan los presupuestos á las Cortes, pero por encima de todas las razones de Gobierno está la de que un pueblo, como una familia ó un individuo, que gasta más de lo que tiene, camina á pasos agigantados hacia una ruina cierta.

Lo natural sería discutir primero el presupuesto de ingresos, y una vez que estos se hubieran calculado prudentemente y no del modo fantástico que suele hacerse, ajustar los gastos del Estado á las cifras que arrojaran los ingresos.

Fijados de antemano los gastos, resulta completamente inútil la discusión del presupuesto de ingresos. Forzoso es que se exijan á los contribuyentes todos los impuestos que en él se figuren porque todos ellos son de absoluta necesidad para hacer frente á las obligaciones ya presupuestadas. Si los cálculos son exagerados y no están en armonía con lo recaudado en el anterior ejercicio, si hay un tributo que sea oneroso ó que perjudique á la producción, no queda otro remedio que respetarlos porque ya se cuenta con ellos para cubrir los gastos del Estado. Cualquiera modificación esencial que se introdujera en el presupuesto de ingresos anularía en todo ó en parte el de gastos antes aprobado. Y no solo se invierten los términos, discurriendo primero los gastos que los ingresos, sino que para cubrir aquellos, si quiera sea en cifras, es preciso violentar las de los ingresos, fijándolos en una cantidad que rara vez llega á recaudarse. La prueba indudable de que así ocurre la tenemos en los enormes déficits con que se vienen liquidando todos los presupuestos.

Por eso decimos que en la discusión de la ley económica se acaba por donde debía empezarse.

### DOMINGO GASCÓN

Ese amigo querido mío, ese turolense benemérito por su gran patriotismo por los intereses generales de nuestra desheredada provincia, acaba de ser calumniado. . . . .

Ante ese hecho la indignación más profunda se apodera de todo mi espíritu, que apenas puede contener en la mano la pluma para trazar estas líneas como protesta á tanta ruindad, miseria tanta.

¡Pobre tierra mía! ¿Es acaso crimen de leso país salir en su defensa, trabajar todos los días por sus intereses más importantes, velando por su porvenir, y publicar en Madrid un periódico ilustrado para honrar la memoria de tus hijos, aunque ese periódico lo envíe gratis su fundador y director propietario?

¡Ah! Lo que hoy le sucede al patriota Gascón trae á mi memoria este verso de Valladares:

«La envidia le persiguió,  
Es el premio de la gloria;  
¿Qué soberana victoria  
Con sangre no se regó?

¿Qué he de decir yo de Gascón que no lo sepan todos los turolenses que ansian el porvenir de nuestra provincia? Hijo de padres honradísimos y dignos ciudadanos, estimados de cuantos les trataron, ha tenido Gascón la honradez por norte, el trabajo por divisa, y el amor ciego y desinteresado hacia el país que le viera nacer ha constituido su religión, su culto, un fanatismo en su espíritu que no lo reconoce límites.

Cuanto es, á él solo se lo debe; ¡a nadie más! y el hombre que como él se pone á edificar sin contar con más recursos que los que le ha proporcionado su constante y asiduo trabajo, su aplicación, y llega á donde él ha llegado; siendo el báculo de su distinguida Madre hasta que exhaló el postrer aliento, merece la consideración y el respeto á la sociedad que en los grandes sentimientos vive, y las grandes virtudes practica.

Cuanto vale Gascón, no es para él solo, que hombre de sentimientos generosos y elevados, no conoce siquiera ese egoísmo que lleva la corrupción al corazón; cuanto es Gascón, cuanto vale, es también, de una manera muy principal, para su provincia; ha sido la Verónica que ni un solo día ha dejado de acompañar al ferrocarril en su largo tránsito de amargura; ha sido el titán constante, el centinela avanzado de esa gran obra que en breve plazo va á realizarse con el aplauso y los vítores de todos; desde Madrid, con sus telegramas, ha hecho conocer á su querido Teruel las fases porque pasaba el asunto y cuando éste atravesaba un período grave, como buen médico de cabecera, nos trasmitía por el telegrafo hasta sus pulsaciones, y en momento oportuno dió la voz de alarma, pidió socorro, y entonces el campanico del Angel tocó á rebato, se congregó la familia, y el enfermo es hoy robusto individuo, lleno de vida.

El nombre de Gascón forma parte integrante de la historia de ese ferrocarril.

La calumnia, pues, contra ese turolense que tantos méritos tiene contraidos en nuestro país, no puede ser más que una blasfemia lanzada con escándalo inaudito para abrasar los labios del desgraciado que la ha proferido, tal vez aguijoneado por el gusano roedor, miserable, de la envidia.

¡Que Dios le perdone!

Me ha llenado de satisfacción la protesta de *La Justicia* de Calatayud y del *Eco de Teruel*; lo que tan ilustrados y queridos periódicos dicen de tan querido amigo mío, es una preciada corona de laurel de inestimable valor que acaban de colocar sobre las sienes de tan esclarecido patricio.

En un soneto se halla escrito este gran pensamiento:

Este siglo es de lucha y de tormenta,  
Las batallas del siglo diecinueve

Las ganan los soldados de la imprenta.

Nuestra provincia no ha de esperar su regeneración, ni de los caciques, ni de los egoístas; sino de los hombres de corazón, de los patriotas que trabajan sin descanso por su progreso y bienestar.

Por eso los méritos de Gascón no podrán nunca ser rebajados por la asquerosa baba de la calumnia: la imprenta, esa poderoso palanca del presente siglo, le reivindicará siempre que se le zahiera; ténganlo así entendido sus enemigos; los que de la imprenta constituímos un baluarte de defensa de los intereses de nuestro país no hemos de dejar indefenso á un compañero que para nosotros, además de ser muy querido, tiene la condición de ser turolense benemérito, título que nadie puede disputarle ni arrebatarle.

El *Eco de Teruel* lo ha dicho: *Pese á quien pese Gascón es una de las figuras más salientes en nuestra provincia*. Así es en efecto, y la verdad ha de brillar en toda su pureza, contra las artes de mala ley.

La honra, la dignidad y el patriotismo de Domingo Gascón, no pueden estar á merced de ningún calumniador, no lo consentiremos, cueste lo que cueste.

Anitorgis.

## NOTICIAS

El miércoles próximo llegará á esta capital nuestro queridísimo amigo, D. Domingo Gascón, infatigable defensor de nuestro ferrocarril y de todo cuanto respecta á esta su querida provincia, á la cual honra con su talento y reconocidos servicios.

No dudamos que el Sr. Gascón, que cuenta aquí con generales simpatías, saldrá satisfecho del recibimiento que le hagan sus paisanos de esta hidalga tierra aragonesa.

El ayuntamiento ha tomado en consideración la proposición presentada por nuestro amigo, D. Bautista Ferrando, para la construcción del monumento que perpetúe la memoria de las víctimas del 3 de Julio y 4 de Agosto de 1874.

El emplazamiento deberá hacerse en la plaza de La Libertad, y la primera piedra se colocará el día 24 de este mes, con arreglo al ceremonial que acuerde la comisión organizadora.

El viernes falleció el Dr. D. Manuel Marzo López, dignidad arcipreste de esta Santa Iglesia Catedral.

Descanse en paz.

Sigue el tiempo melido en agua y con una temperatura propia de los meses de Febrero ó Marzo, lo cual ha sido causa de que la gente previsora no haya abandonado aun los abrigo, y hasta sabemos que en estos últimos días en algunas familias se han vuelto á encender los caloríferos.

No obstante lo anormal del tiempo, la salud pública no ha sufrido retroceso, aun cuando se notan frecuentes catarros propios de la estación.

El viernes celebró sesión nuestro municipio en defecto de la ordinaria que no pudo celebrarse el miércoles por falta de número de concejales.

En ella se despacharon los asuntos más urgentes.

Los efectos de las ferias este año han sido desastrosos para el comercio de la capital y para los feriantes forasteros, todos los cuales han tenido pérdidas que no podían suponer. Todo, hasta el tiempo les ha sido contrario, dejando en ellos amargo recuerdo por tan fatal percance.

Resultado de la falta de previsión de nuestro ayuntamiento y de la falta de cooperación de las clases llamadas á intervenir en tales festivales.

La feria debe suprimirse en lo sucesivo, sino se trata de reglamentarla, como corresponde á una capital de provincia.

Esta es la verdad.

En el día de hoy, á las doce de la mañana, tendrá lugar en el Ateneo de esta capital, la elección de la Junta Directiva y de secciones para el curso de 1895 á 96.

Dícese que D. Juan José Gasca se presentará candidato á la diputación á cortes por el distrito de Valderrobres, y dispuesto á triunfar, cueste lo que cueste.

Y el marqués de Lema qué dirá á eso? Apuradilla andará la cosa, según dicen los electoreros.

En los centros de enseñanza de esta provincia se están llevando á cabo los exámenes ordinarios de fin de curso.

Dentro de pocos días saldrán las comisiones del claustro del Instituto de segunda enseñanza á examinar en los colegios incorporados de Alcañiz y Albarraicín.

Algunos periódicos de Zaragoza, y entre ellos el *Diario de Avisos*, comentan muy favorablemente la notable Pastoral que nuestro ilustre Prelado dirige á sus fieles con motivo de estar consagrado el actual mes al Sagrado Corazón de Jesús, y disponiendo que durante los días laborables de la próxima octava del Corpus se practiquen ejercicios en obsequio al Santísimo Sacramento y se rece la estación mayor.

Mañana deben llegar á Valencia el apoderado general de la compañía belga y los ingenieros encargados de hacer los trabajos de replanteo del Grao á Sagunto.

Se asegura que dentro de pocos meses recibirán gran impulso los trabajos de construcción de Sagunto á Viver, á cuyo efecto se organizarán varias brigadas con un número respetable de jornaleros.

Celebraremos que así sea.

El atentado contra el general Primo de Rivera, efectuado el último lunes, por el capitán Clavijo, ha sido el suceso que ha ocupado la atención pública, y la prensa ha llenado infinidad de columnas detallando el hecho, y dando cuenta del sumarísimo Consejo de guerra que condenó á muerte al desgraciado autor del crimen.

El infeliz Clavijo ha pagado ya su culpa con arreglo á la severidad del Código militar, y la vindicta pública queda ya satisfecha.

¡Dios se apiade del infortunado agresor, víctima sin duda de un furioso arrebató ó de una monomanía de su exaltado cerebro!

Según las últimas noticias recibidas, el general Primo de Rivera sigue gravísimo, habiéndosele aumentado la fiebre por efecto de la pulmonía traumática que se le ha iniciado.

Se ha publicado en la *Gaceta* de Madrid una real orden disponiendo que se entienda modificado el reglamento de practicantes y matronas de 16 de Noviembre de 1888 en la siguiente forma:

Art. 6.º Se dispensa á los que aspiren al título de practicantes el requisito del certificado de haber practicado en hospital, aumentándose en el examen de reválida, un ejercicio práctico determinante por el Tribunal.

Art. 7.º Para probar la suficiencia de los interesados en estos conocimientos prácticos se constituirá á principios de cada año económico en las facultades de Medicina sostenidas por el Estado un Tribunal nombrado por los rectores respectivos, á propuesta de los decanos, que se compondrá de un catedrático numerario, presidente; un doctor ó licen-

ciado cirujano de hospital, y un auxiliar ó ayudante de la facultad ó profesor clínico, que será secretario.

Lo de Mindanao parece que sigue también preocupando al gobierno:

Además del pedido de las lanchas cañoneras hecho por el general Blanco, y que será acordado, se ocupará el Gobierno en el próximo Consejo del aumento de 200 hombres, en los batallones de infantería, de 600 en el de ingenieros, envío de artillería y otros recursos más que se cree necesarios el capitán general de Filipinas para proseguir la campaña de Mindanao.

Trátase ahora de hacer efectiva la posesión de una faja de terreno de más de diez y seis leguas de longitud, ocupación necesaria si se ha de consolidar *establemente* nuestro dominio en Mindanao.

La comisión ejecutiva de los viticultores en la reunión que ha celebrado con el ministro de Hacienda, ha acordado que se rebaje el impuesto de consumos sobre los vinos en un 50 por 100, autorizando á los ayuntamientos para que busquen compensaciones gravando otras especies.

En cuanto á la compensación para el Tesoro está en estudio el aumento sobre cédulas personales, petróleo, sal, explosivos y bebidas gaseosas.

Las últimas noticias de Cuba son poco satisfactorias según dice el siguiente despacho: «Habana 5. El general segundo cabo de la isla de Cuba, con fecha 4, dice al ministro de la Guerra, por encargo del general en jefe de aquel ejército, lo siguiente:

Anúnciase inmediato desembarco de algunos cabecillas, y Máximo Gómez está decidido á pasar á Puerto Principe.

Hay agitación en otras provincias. La conspiración que abortó en Febrero, por no estar hecha la zafra y haberse adelantado el departamento Oriental, amenaza estallar, á pesar del último manifiesto del partido autonomista y de mis propios esfuerzos.

Necesito seis batallones más, por lo menos, en pie de guerra.—Campos.»

Cuando tales cosas dice el general, y cuando sin reparo la entrega á la publicidad el Gobierno, grave debe ser el estado de la isla de Cuba.

En Cádiz se ha recibido el día 6 el siguiente telegrama particular:

«He recibido noticias referentes á las operaciones del 2.º batallón peninsular en Cuba, que revisten extraordinario interés.

Hállase el batallón en jurisdicción de San Luis, departamento Oriental.

Se me asegura que los insurrectos en armas son siete mil, y que de no mandarse refuerzos hay campaña para rato.

Las tropas sufren mucho, habiéndose presentado dificultades aun para racionarse que allanó el general Martínez Campos en su visita de inspección.

Las lluvias torrenciales son tremendas. Los soldados llevan dos meses de marchas fatigosas, con fango á media pierna.

Duermen á la intemperie y tienen ya 200 bajas, casi todas por enfermedad, pues por acción de guerra no han tenido más que tres.

Hay multitud de enfermos con úlceras en los pies.

En la provincia de Puerto Principe aparecieron las partidas el 1.º de mayo.

El principal cabecilla es Aquilino Sánchez que se incorporó á la partida de Maceo.

Hay otras capitaneadas por Morell, Rafael Torres y Vázquez.

En Manzanillo, al pie de las Tunas, la colonia militar consiste en un fortín de madera, un horno y ocho barracones.

Fué abandonada por las tropas, y la incendiaron los insurrectos.

Dicen que el cabecilla Rabbit se porta generosamente.

Practica la paz y propone una tregua para pactar un convenio.»

TEATRO

La agradabilísima música de *La Mascota* proporcionó, en el domingo 2, un lleno á la compañía de zarzuela que actúa en nuestro coliseo. Iguales entradas han proporcionado las representaciones de *Catalina* y *Los Sobrinos del capitán Grant*. En esta última se echó de ver el descuido con que mira á nuestro coliseo la corporación municipal, que no trata de renovar los cuatro trapos viejos que sirven de decoraciones, pues al lado de las pintadas recientemente para poner en escena esta obra, resultaban las antiguas unos verdaderos adesios que hacen deslucirse á la compañía que intenta darnos á conocer obras de espectáculo.

En el primer cuadro, que representa el patio de una casa de vecindad, como no hay en el escenario nada que á patio se parezca, lo vimos representado dentro de la ya famosa sala pobre, con sus cuadritos de los Santos mártires y todo, así es que no había quien entendiera lo que en la escena sucedía. La cubierta de «El Escocia» decoración del segundo cuadro, debida al pincel de Mariano Lafuente gustó: lo que no gustó fué el modo como fué cantada la preciosa barcarola, y no porque lo hiciese mal el coro, sino porque como éste es tan poco nutrido, no puede interpretar en manera alguna tan bonito trozo musical. Mereció los honores de la repetición en el cuadro tercero el coro de fumadoras y el baile de la *zamacueca*, por más que la bailadora lo hizo bastante mal, porque ni aquello era *zamacueca* ni Cristo que lo fundó. Esta repetición fué pedida por el público de las alturas á quien gusta sobremanera todo lo que sea *darse dos pitaditas*, aunque sean mal dadas. Recomendamos á los empresarios que se fijen en este detalle por si les conviniera para otra temporada traer cuerpo coreográfico. El duo de tiple fué muy bien interpretado por las Sras. Sola y Sánchez y fué aplaudido con justicia, también mereció ser repetido. Nada más de notable hubo en la representación hasta el cuadro en el fondo del mar cuya música fué muy bien ejecutada por la orquesta, y la decoración divinamente pintada por Lafuente, á quien el público aplaudió mucho y llamó á escena.

En resumen: la obra resultó bien, salvo algunas insignificantes lagunas que hemos señalado; Rosellí hizo un Paganell delicioso; las dos tiple gustaron en sus papeles; el tenor regular; el papel que representaba no es de su cuerda; Martínez, que hasta de ahora no ha resultado en castellano, en inglés es aceptable. Los demás artistas cumplieron. El público satisfecho y deseando verla repetir.

Anoche se cantaron *Los lobos marinos* y *Los Aparecidos*, y esta noche se representarán *Los Sobrinos* por segunda vez.

La prensa de la capital ha asegurado que el maestro Carbonell quiere contratar la compañía para darnos á conocer el repertorio último estrenado en Madrid. Mucho nos alegraremos de que consiga sus propósitos.

Zerep.

VARIIDADES.

NOMBRES Y APELLIDOS

No sé en qué consiste, pero lo cierto es que casi siempre se equivocan los padres al poner á sus hijos nombres expresivos.

Cuántas veces te encontrarás, lector amable, con algún don Serafin con cabeza de buey, algún Cándido que haya burlado á media docena de maridos, algún Angel.... caído y algún prudencio pendenciero.

Yo conocí una Providencia que fué mi perdición, y Rosas hay que solo tienen de tales las espinas.

Y en cuanto á los apellidos.

¡Quién no habrá visto Rubios más negros que el café! ¡Mansos capaces de rebanar el mondongo al que les alce un poco el gallo! ¡Cuántos Gailegos hijos de la tierra de María Santísima!

Hay Altos que no llegan á la talla. Castillos que se vienen abajo con la mayor facilidad. Ladrones que cierran por la noche con veinte candados las puertas de su casa.

Solo he conocido á uno que llevaba un apellido significativo muy bien puesto:

Se llamaba Cordero.

Pues, y ¡qué combinaciones tan caprichosas resultan de nombres y apellidos!

Tecla Todo; Dolores de Barriga; Severo Alegre; etc.

Personas hay que no se quieren sujetar al santoral romano y bien por independencia de ideas ó por capricho les ponen á sus retoños nombres de reyes de la edad antigua ó de los tiempos paganos; así se ven Ataulfos zapateros remendones y Sócrates con una moral no muy santa.

Al hijo de un amigo mío le preguntó su maestro un día:

—¿Sabe usted quién es Viriato?

Y el niño que es muy pillín, le contestó entre serio y risueño:

—Si; soy yo.

—¿Cómo usted?

—Si señor, Viriato Canija y Buendía.

Dice muy bien el dicho de que el nombre hace al hombre.

¿Quién al nombrar á un Arturo no se le representa un calavera? ¿Quién no sabe que los Homobones, son gastrónomos y linfáticos?

Con frecuencia se dice de los confiados, ese es un buen Juan.

Teribio, Manolo, Tadeo, Anselmo... Facilmente se adivinan tras estos nombres al guardia municipal, al sereno ó al aguador.

Severo Cienfuegos; Melitón Bomba; estos son sin dudar retirados de la guerra de la Independencia ó de la carlista con un humor de perros.

Pepito del Peregil; Jesús Robago de Siete Picos; socios de clubs y gomas.

No hace falta preguntar y más después de haber visto el «Dno de la Africana» la nacionalidad de los que lleven estos apellidos: Paccini, Goliya, Mossi, Antonini, etc.

Ni la de estos: Alvarez, Gómez, Sancho, López, etcétera.

Y creo que tampoco la de este; Orschkaiillmine (aquí se respira con fuerza y se sigue) ondfieinkelt.

José Ibáñez Jaso.

ULTIMA HORA

Sr. Director del ECO DE TERUEL. MADRID 8, 3-45 t.

Insistese en que se adelanta el sorteo del próximo reemplazo para el mes de Octubre. Proyecto de rebaja de vinos progresiva; aumentanse otros impuestos y diputados recibiendo con prevención según las regiones.

Primo de Rivera no está peor.

Gascón.

PARADOR DE SAN CRISTÓBAL

Mercado, Valencia.

FIJARSE BIEN, VIAJEROS.

Este parador es en su clase el más económico de España.

Limpias y confortables habitaciones, buenas camas y servicio de mesa esmerado.

Coche á todos los trenes, gratis para los huéspedes.

IMP. DE ZARZOSO.

# ANUNCIOS

ÚLTIMA PERFECCIÓN  
EN  
**Máquinas para fabricar fideos**  
Y  
toda clase de pastas para sopa,  
premiadas en la Exposición de Barcelona con  
medalla de plata, comprendiendo:

- 1.º La máquina para amasar.
- 2.º La máquina giratoria para trabajar la masa.
- 3.ª La prensa con la maquinilla de cortar la pasta.
- 4.º La máquina para cortar macarrones y galotillos.

Taller de maquinaria de Pedro Renóm y Hermano,  
Calle mediana de S. Pedro, 67, Barcelona.

(Se mandan por el correo prospectos de todo, si se piden.)

## AL PÚBLICO

En la antigua posada de la *Ensaladica*, calle de Carrasco, núm. 16, á cargo de José Mesado, se ha establecido un buen servicio á precios muy económicos, además de tener muy buenas cuadras con abrevadero dentro de ellas, (y haberse reformado magníficamente las habitaciones) tiene arrendada la cochera del Barón para los carruajes, con tres cuadras más, en la plaza de San Juan, distante 20 pasos de la referida posada. También se sirven comidas y se llevan á domicilio con mucha equidad.

## CHORICERÍA EXTREMEÑA DE FÉLIX MARTÍN MERCADO, 31

En este establecimiento se ha recibido un selecto surtido de embutidos extremeños: la inmejorable longaniza blanca; chorizos de tripa de cerdo, dobles finos, sobrasada de Mallorca, lomo en tripa, chorizos riojanos, salchichón de Vich, á 6 pesetas kilo; jamón seco á 2 pesetas 50 céntimos por mayor, y partido á 3; tocino del país á 2 pesetas kilo.

Todos los demás artículos á precios muy económicos.

## THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE SOCIETY

OF THE UNITED STATES

(LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

Extracto de su balance de 1893.

PESETAS

Activo..	876.134.776,93
Reserva y demás obligaciones	708.394.093,35
Sobrante..	167.740.683,58

Todas las Pólizas indisputables de esta Sociedad, se pagan inmediatamente después del fallecimiento, no contienen limitaciones respecto á ocupaciones, residencia ni viajes y las de acumulación por 20 años reembolsan por lo menos, en caso de vida, la suma de primas pagadas con un interés además de 6 por 100 en las dotales.

Para informes dirigirse á su Oficina de Madrid.

PALACIO DE SU PROPIEDAD

Calles de Alcalá, 18 y Sevilla, 7

Inspector de Aragón, D. JUAN RIVERA.  
—Coso, 41.—Huesca.

Agente en la provincia de Teruel, D. MARIANO MATEO.—Báguena.

¡A VESTIRSE BIEN Y BARATO!

en la GRAN SASTRERÍA

DE JUAN ANDRÉS

Plaza del Mercado, 25.—Teruel

TEMPORADA DE VERANO

Se han recibido yá todos los géneros de gran novedad, para trajes de primavera y verano, como son: lanillas, jergas, estambres, pañetes y driles.

También hay astracanes de seda para chaquetas, paños sedan, tupelines, merinos superiores dobles y sencillos, para trajes talarés; y todo lo necesario para forros, en satenes y sedas.

Hay trajes para niños á precios muy económicos y de última moda.

Mucha economía en todo.

¡Al número 25, plaza del Mercado!

**SE VENDE** una casa espaciosa en la calle del 3 de Julio, núm. 21.  
En esta redacción informarán.

AGENTES.—Probos, activos é inteligentes se necesitan para cada una de las cabezas de partido de las tres provincias aragonesas; con un pequeño trabajo diario podrán reunir un sueldo nada despreciable.

Para más informes dirigirse á D. Miguel Gargallo, médico de Muniesa, representante en Aragón.

No se contestará carta que no se incluya sello.

SAL DE ARCOS DE LAS SALINAS

Se vende en Sarrion en la *Tienda Nueva* de Gregorio López, á 12 reales quintal de Teruel.

## CALENTURAS

No hay fiebre por antigua y rebelde que sea, que no desaparezca con el maravilloso

FEBRÍFUGO ROMERO

3 pesetas caja de 48 píldoras en todas las Farmacias.

## INTERESANTE Á SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Se enseña corte y confección de prendas en géneros color y blanco á toda perfección, en un plazo que no esceda de 6 meses, á 3 pesetas mensuales. A domicilio precios convencionales.

Santa Cristina,—19, 3.º

El taller de carpintería de Manuel Julve, de la calle del Venerable Francés de Aranda, se ha trasladado á la de San Salvador núm. 38, donde se sigue construyendo muebles de ebanistería á precios sumamente económicos.

Para una barbería bien parroquiada de esta ciudad, se necesita un oficial que sepa su obligación.

Darán razón en la Administración de este periódico.

## ACADEMIA DE REPASO

DE ASIGNATURAS DE 2.ª ENSEÑANZA

á cargo de

DON FEDERICO ANDRÉS

Profesor auxiliar del Instituto de esta capital

Calle de los Amantes, 9.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparacion facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente le leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.

Para pedidos, dirigirse á la señora viuda de Rafael Ramón de Jerez de la frontera, único agente en toda España.